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从 张 艺 谋 的
《英雄》《金陵十三
钗》到 冯 小 刚 的

《我不是潘金莲》，
从“ 美 遍 四 海 八
荒”的《三生三世》
到热播大江南北
的《甄嬛传》，出现
在这些影视剧片
尾的灯光师，都来
自鄢陵县。

鄢 陵 县 城 区
南约 20 公里的张
桥镇张北村，被称
为“灯光界的黄埔
军校”。在影视行
业，这个中原地区
再普通不过的村
庄，源源不断地对
外输送着“光”。
以张北为中心，鄢
陵向中国影视圈
输出了2/3以上的
灯光师。

记者王利辉

鄢陵灯光师 叫响影视圈

鄢 陵
灯光师郭
壮飞（中）
在片场工
作。资料
图片
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“灯光村”的辉煌
这些年，邢建伟带出去

的亲戚朋友，也不断地把自己
的亲戚朋友带出去。据他估算，

现在，鄢陵从事打灯行业的约有万
人。2017 年 6 月，光线传媒总裁王长田

在上海国际电影节论坛上说：“很多导演
说，灯光师都是河南农村的，一村一村的，控

制着中国影视灯光行业。”除了张北村外，张中
村、张南村和附近乡镇甚至许昌、郑州，不断有人

加入这支队伍。
“我们村有 600 多户 3000 多口人，几乎家家户户有

人当灯光师，被称为‘灯光村’。”张北村党支部书记曹群岭
说，青壮年劳动力都出去了，剩下的大多是老人和孩子。

乡村振兴战略的实施，让村庄重新恢复了活力。今年春节
期间，不少在外工作的年轻人回来了。与普通的聚会不太一样，在

农家小院子里，一群家乡人聊的话题都与影视界有关，其中不乏人们
耳熟能详的影视剧。

曹群岭说，这几年，为了让老人和孩子住得更舒服，灯光师纷纷把老
家的房子翻新，盖起了小楼。每到过年，张北村就挤满了轿车，90%以上的
村民还在鄢陵县城买了房。

邢建伟已在县城买了房。常年在外工作，房子对他来说暂时用处不
大，更像是一种保值品。

曹群岭介绍，为了推进乡村振兴，他们多次与灯光师群体沟通交流，
希望利用他们人脉广、见识多的优势，引资金、引项目，带动更多的家乡人
走上致富路。前不久，一位多年在外的灯光师带着客商回村，希望在家乡
建设灯光道具基地，受到了热烈欢迎。

灯光界的未来
作为一名“90 后”灯光师，郭壮飞在入行后慢慢发现，片场的气氛、情节

的推动在很大程度上依赖灯光艺术。看到年过六旬的国外灯光师跪在地
上调光，郭壮飞感慨道：“这种态度肯定不只是为了挣这份钱。”

他是灯光师里较早开始学英语的。他参与拍摄陈凯歌导演的《道士下
山》时，头一次跟外国人合作，光是准备几句打招呼的话，就紧张地练了好
久。有一天，他看到翻译整理了一份中英文对照的灯光器材单，就用手机拍
了下来。每次休息时，旁边的人在打游戏，他就一遍遍地背那七八页纸。有
的发音不确定，他就在片场等着听国外灯光师的发音，然后暗暗模仿。

拍摄持续了 9个月。最后几个月，郭壮飞跟外国同行交流几乎不需要翻
译。

后来，有的国外灯光师来中国拍戏会直接联系他，其中不乏参与拍摄
《魔戒》《金刚》《霍比特人》等的世界顶级灯光师。前几年，他凭借语言优势
获得参与拍摄张艺谋导演的《长城》的机会。这时，他的月薪已经达到 9 万
元。

另一位鄢陵籍灯光师曹东初的爱好是看美国大片。“很多导演直接把大
片里的一个镜头发给你，要求达到大片的效果。”曹东初说，“把这个效果做出
来，而且要通过创新做得更好，这才是咱鄢陵灯光师的本事！”

2019 年春节前，曹东初等人与深圳卫视合作完成了 2019 央视春晚深圳
分会场高空楼宇歌舞灯光秀《我的梦》的录制。

“当时，亚洲最好的威亚团队把主唱张靓颖和 6 名伴舞吊到 80 米的高
空。”他说，他和团队成员控制周围 30栋楼的灯光，通过 iPad 调试出各种效果。

作为张北村走出的第一个灯光师，邢建伟一直在学习。“我初中辍学，没
啥文化。做灯光师是技术活儿，需要不断掌握新技术，提高技术水平。”邢建
伟说，“经过一代人的积累，下一代鄢陵灯光师应该有更大的作为。最重要的
是，大家应该有这个梦想。”

鄢陵第一位
灯光师邢建伟
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灯光师的记忆
熟练地安排助理把三四米高的灯立在摄影棚一角，刺眼的白色光线透过高大的黑色幕布柔软地落在

另一头的美丽新世界。几个人举起白色的泡沫板和黑色的遮光布，用光线把那个世界团团围住。
在片场，灯光师邢建伟的语言在普通话和鄢陵话之间来回转换。灯光组的所有人都是他的同

乡，都来自鄢陵县张桥镇张北村。
邢建伟是张北村走出去的第一位灯光师。
1991 年，感觉升学无望的 17 岁少年邢建伟辍学，跟老乡到北京闯荡。“那时候，攒着一股

劲儿，想着赚钱养家，不再受穷。”他说。
初到北京，邢建伟在北影厂附近的一家饭店打杂，月薪 200 多元。两个多月后，听

说当群众演员一天可以赚 25 元钱，邢建伟就跑到北影厂当群众演员。他参演的第
一部戏是《戏说慈禧》。演完戏，别的群众演员早早离场，他却留下来帮忙收拾道
具。一来二去，管道具的人看他“怪勤快、怪老实”，就让他一起搬道具、布景。
与当群众演员相比，搬道具、布景花费的时间长，几乎天天上班，收入更稳
定。“一天 30元，管吃管住。”邢建伟说。

不久，北影厂的灯光师张来福需要一个助理，看邢建伟踏实、肯吃
苦便选了他。“北影厂的老师傅此前只带北影厂的人。”邢建伟认
为，改革开放给大家带来了机会。

20 世纪 90 年代，很多民营资本进入影视行业。拍片数量
增多，影视工作人员的需求量也在逐步增加。同时，许多
港台团队进入内地市场。他们制作影视剧的理念和技
术手段，都在冲击着传统观念。邢建伟一方面跟着张
来福学，另一方面跟着港台团队学。

1996 年，邢建伟第一次单干，在《北平和谈》
剧组做灯光师。“那时，我的月薪是八九千元，
助理也能拿两三千元。”他说。

1992 年，邢建伟开始从老家带亲戚
朋友进入这一行。他带出去的亲戚
朋友走在村里，穿着时髦的衣服，
拿着时尚的玩意儿，讲着明星
趣闻，让人艳羡。


